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В МОЕЙ СУДЬБЕ 

 
Т. К. Койчуев, академик НАН Кыргызской Республики 

<turar.koychuev@manas.edu.kg> 
 

Когда открылся КТУ «Манас», я работал Президентом Национальной академии наук 

Кыргызской Республики и оказывал ему моральную поддержку на всех уровнях 

рассмотрения в соответствующих органах власти. Можно сказать, что с самого начала 

деятельности университета я был неравнодушен к его судьбе. 

Первым проректором КТУ «Манас» был назначен профессор Ариф Чаглар, с которым 

я был чуть раньше знаком, и нас связывала дружба. Ученый-химик высокой 

квалификации, блестящий профессор высшей школы и талантливый организатор системы 

высшего образования. Его роль в создании материально-технической базы, обеспечении 

профессорско-преподавательского состава высококвалифицированными кадрами велика. 

Когда комплектовался профессорско-преподавательский состав кадрами из 

Кыргызской Республики, Ариф Чаглар обратился ко мне с предложением поработать 

профессором на условиях полставки. Я вынужден был отказаться, поскольку 

преподавание в университете велось на кыргызском и турецком языках. В своё время, 

когда мы были частью СССР, его единой всесоюзной научной и вузовской системы, и в 

школе, и в вузе я обучался на русском языке, научная исследовательская работа также 

велась на русском как признанном официальном языке, и литературным кыргызским я не 

владел. 

– Ты мог бы научиться литературному кыргызскому языку, согласившись на 

преподавание, – заметил Ариф Чаглар. 

Прошло несколько лет. Меня порой «доставала» мысль, что стыдно не владеть 

литературным кыргызским генным, родным языком. На бытовом языке я общался 

свободно. И через несколько лет, когда новый проректор вуза Сейфулла Чевик обратился 

ко мне с таким же предложением, как и Ариф Чаглар, я согласился. 

Как мне вначале было трудно, невозможно даже представить. Думать по-русски, 

мысленно переводить на кыргызский язык и озвучивать на нём – не так просто, и это 

мягко сказано. 

В те дни, когда я ездил в КТУ на занятия, то «проклинал» себя: зачем согласился? 

Через эти муки постижения языка я все-таки усвоил литературный кыргызский язык. 

Сегодня меня в дрожь уже ни от чего не бросает. 

И это – первый дар, полученный мной от КТУ «Манас». 
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Второй дар университета – доброжелательное отношение ко мне коллег, профессоров 

экономики Сейфуллы Чевика, Салахаддина Сары, Жусупа Пиримбаева. Вместе мы 

составляли сплоченную, единую (без ложной скромности) команду. 

Третий дар – университет поддержал мою идею, и за короткий срок был подготовлен 

и издан впервые в республике учебник «Экономика Кыргызской Республики», 

получивший хороший отклик в научной и общественной среде. 

Четвертый дар – согласие руководства КТУ «Манас» на издание международного 

экономического журнала «Реформа». 

Этот журнал – моё любимое научное издательское детище. Основан он по моей 

инициативе в 1999 году в Центре экономических и социальных реформ. Заслужил 

международный резонанс! В 2008 году, когда я перешёл на профессорскую работу в КТУ, 

вместе со мной «перешёл» и МНЭЖ «Реформа» с неизменным исполнительным 

редактором Ниной Михайловной Даровских. 

Пятый дар – благодаря нашей совместной идее, возникшей в стенах экономического 

факультета КТУ «Манас», инициаторами которой были профессор Салахаддин Сары, 

академик Турар Койчуев, профессор Жусуп Пиримбаев, установились творческие 

контакты с университетами других стран; и ежегодно организуются международные 

научные экономические форумы, посвященные евразийской экономике. Я благодарен 

руководству Бийкентского университета (г. Стамбул), профессору Салахаддину Сары за 

то, что все организационные, координационные и финансовые проблемы они взяли на 

себя и успешно их реализуют. Уже проведены форумы в Бишкеке (Кыргызская 

Республика), Стамбуле (Турция), Санкт-Петербурге (Россия), Алматы (Казахстан), Скопле 

(Македония), Казани (Татарстан, Россия). 

Получив такие дары, я, как могу, приумножаю свои усилия по дальнейшему 

сотрудничеству с КТУ «Манас». Это – часть моей творческой, научно-исследовательской 

и профессорско-преподавательской судьбы. 

Я счастлив такой судьбой!!! 

 


